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! ! ! !拍卖在中国的艺术品市场中!可

谓一枝独秀"风头无二#艺术品基金"

机构收藏都把拍卖会当做首选的购

买和销售艺术品的最重要通道$ 相

反!艺术市场中最基础的主要经营业

态%%%画廊却倍受冷落$

提高佣金收费标准
艺术市场的交易中! 拍卖行占

的比例过重!就会隐藏诸多隐患!时

间久了! 对整个艺术市场生态结构

的破坏将难以修复$

今年春节以后! 拍卖业两大国

际巨头苏富比和佳士得争先恐后地

提高买家佣金收费标准$ 在艺术市

场中充分掌握话语权的拍卖行!自

然不需要看别人脸色行事! 而是强

调自身的利益最大化$

历史中苏富比和佳士得每一次

调拥金! 都遇到艺术市场各方势力

的愤怒抵制$ !"#$年!佳士得率先

收取买家 %&'佣金! 苏富比立刻跟

进$ 英国古董商协会和伦敦艺术经

销商协会都曾聘请律师企图阻止苏

富比和佳士得收取佣金$ %""(年!

佳士得和苏富比再次合谋收取佣

金! 这次佣金调整让两大拍卖行迅

速增加了利润并走出了经济低谷!

但是也为此付出了惨痛的代价$

)&&%年 %)月 )*日!美国纽约曼哈

顿地区法院认定!苏富比&佳士得拍

卖行联手恶意操纵拍卖佣金价的罪

名成立+ 判处苏富比拍卖行董事会

主席陶布曼有期徒刑 *年! 并交纳

最高罚款 *$万美元'苏富比拍卖行

除开要上缴 ,(&&万美元罚款外!还

要和佳士得拍卖行共同向受害客户

支付 (-%)亿美元的赔款$

近百年来! 国际拍卖巨头身经

百战!锐意进取!不仅拥有了毋庸置

疑的话语权!同时也成为拍卖游戏规

则的制定者$在拍卖业全球化的征战

中!苏富比和佳士得已经形成较为完

美的竞合关系!在寡头经济中!合作

意味着更大的市场份额&更大的销售

收入和更低的成本$

追逐利润贪婪成性
显然!佳士得和苏富比是让国

际艺术市场又爱又恨的坏孩子!他

们提供的优质服务无人能够替代!

而他们对利润的追逐贪婪成性!让

大家爱恨交织$

拍卖是一种(低级)的商业行

为!事实上在很多行业中!拍卖这种

初级的竞价交易办法早已被淘汰

了# 就像决斗!随着文明不断进步!

用蛮力解决争端的方式被摒弃# 但

是拍卖这种古老的竞价交易模式!

在艺术品&古董等行业中得以保留!

首先是标的物的稀缺性!甚至是唯

一性'其二是买方市场的饥饿感!标

的物一定要奇货可居!有多个买家

参与争夺#

在欧洲有一种说法!(拍卖行是

做躺着的!而画廊是做站着的)!意思

就是拍卖行的眼光朝向过去!而画廊

则是以经营在世艺术家作品为主!眼

光朝向未来# 换句话说!拍卖行是对

艺术史中的作品再次梳理和再次确

认*但是能超越艺术史!并在历史暗

室中挖掘新作品!企图改写艺术史的

事件百年不遇几次+$ 而画廊则是对

艺术史的续写!永远关注艺术史的最

后一页!当画廊代理的艺术家企图塞

进艺术史的倒数第二页时!画廊的学

术判断基本上就算没戏了$

自炒自卖越来越多
那么被我称为 (低级) 的拍卖

业!现在在艺术市场中顺风顺水!甚

至叱咤风云!为甚,抛开拍卖企业的

奋发与努力外! 要想谈清楚这个问

题!首先要分析一件艺术品"古董的

价格形成的原因!即-如何为它们定

价,定价权既不在专家也不在卖家手

中!专家一系列的严密论证只是供买

家参考!而卖家可以选择卖或不卖和

以什么价格卖$ 于是!拍卖行此时扮

演了重要的角色!要找买家还要营造

抢购气氛!让买家热血沸腾报出更高

的价钱..这听起来像是回到了(决

斗)的时代/ 实际上拍卖行上演的正

是决斗$ 从这个角度分析拍卖行为!

显然不是一种合理的经济行为!而是

充分利用了人的贪婪本性$原本两种

不同期待的角色在落槌的瞬间达成

了新的价格联盟!落槌前!卖方希望

拍出最高价而买方希望价格相对低

一些!而落槌后的瞬间!原来的买家

立刻产生了更高的价格期待!成为标

的物新的价格护盘人$

在 )&&&年以前或者更早一些时

候!欧洲和西方很少有在世艺术家的

作品进入拍卖行!即使偶尔出现也是

顶级艺术大师的代表作品$在上世纪

.&年代和 "&年代!如果在公开场合

看见画廊老板和拍卖公司主管在一

起喝咖啡!几乎可以当成见不得人的

事情$至于艺术家本人将自己的作品

直接送拍也是从来都没有发生过的$

但是到了 "&年代的中后期! 中国人

破坏了这一几百年来游戏规则$到了

)&&&年以后! 中国自炒自卖的画家

越来越多$至于到了 )&&/年!中国的

艺术市场井喷!中国人则将拍卖业曾

经的好传统彻底毁掉$

然而坏榜样是会传染的!)&&.

年英国的赫斯特也直接将作品送拍!

甚至举办专场拍卖! 现在回想起来!

即使对于赫斯特本人!那也是一场噩

梦的开始$而对于整个欧洲和西方艺

术市场而言! 赫斯特带了一个坏头$

近几年在纽约和伦敦的拍卖市场中

也出现年轻艺术家的作品送拍!但这

并不是什么好事情$即使在美国和英

国这些国际艺术品最重要的市场中!

哪怕这些艺术家身后有重要的画廊

托举!在不久的将来!这些亲手种下

的苦果都会将艺术家毕生建造的大

厦瞬间颠覆!不过是需要时间和量的

积累罢了$
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文艺评论 /

被宠坏的拍卖像坏孩子的游戏
! 徐子林

! ! ! !随着第 !!届威尼斯双年展于
当地时间 "月 #日的盛大开幕，有
关本届威尼斯双年展报道在网络持
续曝光。而作为中国艺术圈所关心
威尼斯双年展的中国馆，依然是话
题与争议并存。

为此，批评家程美信在其博客
中特别撰文批评威尼斯中国馆策
展人，文中指出：“王春辰在接受
《金融时报》中文网采访时的言论，
完全是故弄玄虚和指鹿为马。威尼
斯双年展历来以注重先锋性艺术
著称于世，代表当今时代的艺术想
象力和文化创造力。然而，中国馆
为了响应弘扬中华传统文化、对外
输出价值观的伟大战略，竟把一座
徽派建筑屋架送到水城威尼斯，这
种以杀人来反对杀人的艺术逻辑，
居然被媒体说成是‘艺术家近年来
致力于保护、修复和重建古老中国
风格的建筑’。对此，中国馆策展人

套用康德的‘物自体’概念，把一风
物特产说得深不可测和神乎其
神。”

王春辰*美术批评家、第 !!届
威尼斯双年展中国馆策展人+-欢迎

欢迎!值得批评!本来艺术不艺术&

先锋不先锋都是拿来批评的! 一部

现代当代美术史就是一部批评史$

我看到第一个外国评论中国馆的很

有意思-我们一般都说要发展中国的

艺术! 希望中国的艺术未来有发展!

但这种话在展评人看来 (很民族主

义)! 看来语言的语境不同读法就是

不一样$他们做艺术只想自己$这种

展评有意义! 让人想到具体问题!无

意识的语言往往是某种社会现象的

反映!警惕是因为有很多这样的语言

疾病而我们不得的!感觉到了个体性

对于他们的含义和对于我们的隐义$

还有他们从图像读到了很多丰富的

联想!也有意思$

庞复兴*网友+-犀利!必要的讨

论$ 西方人不大想东方西方的错综

关系!就从自己是个人想起$中国人

历史负担重! 跳不出站在东西方议

题的凳子上说话的桎梏$

妍儿*网友+-确实有一些外国

人在接触到中国禅宗思想后非常地

痴迷以及改变他们原有看待事物的

方式!而对于(当代艺术)的普通观

者! 就是通过最直观的媒介认识作

品!除非每个人都是艺术史评论家$

艺术和创作想象力确实是跨越科学

很棒的牵引力$

朱其在这里*独立策展人+0 这

两届国家馆的问题是策展人出身于

美学翻译者! 他们不太了解当代艺

术的脉络和前沿问题! 只是简单化

地把翻译著作中的一些理论议题当

作展览概念! 但美学译著中的议题

都是讨论几十年前的问题! 有脱离

实践的滞后性$

巨凿*网友+-策展人既想察言

观色!又想左右逢源'无论有多么时

尚& 真诚的话语在这里都无法得到

应有的尊敬! 看来策展人是想在威

尼斯举办一场一团和气的 (成就

展)$ 谢媛 整理

! ! 中国抽象艺术和国际

接轨有三条道路-第一条是

走西方抽象艺术的道路!用

西方人的抽象艺术观念&色

彩关系!构成关系&点线面

或者材料表现!来和西方人

的审美观念接轨$ 第二是走

中西化的兼容道路和国际

接轨! 比如用西方价值理

念!用东方材料和意象$ 第

三是用纯粹中国式抽象!和

西方抽象艺术拉开距离!保

持自己艺术的独立性$

最容易的接轨的方式

往往采用第一&第二项$ 而

中国抽象艺术在上个世纪

.& 年代受到西方抽象艺术

文化的影响!因此!许多画

家在无形中认的 (师傅)基

本上都是西方人!而且还很

少有机会和师傅当面接触!

只能通过他们的画和文章

来解读抽象主义艺术$ 后来

有人意识到!作为中国抽象

艺术家的使命!应该走一条

中西化的道路!即用西方人

的材料来表达自己民族的

艺术思想和意境$ 最成功的

要算吴冠中$ )%世纪!随着

中国大国崛起!艺术品市场

也越来越红火$ 一个重要的

问题摆在面前! 大国文化&

大国艺术究竟应该是什么

样的文化艺术1是模仿照搬!

还是走一条自己民族特色

的艺术道路,

油画进入中国 %&& 年!

基本上已经被中国人认同!

但是在根源上! 它不属于中

国传统艺术文化! 也和中国

人的审美有一定的距离$ 国

画是中国传统绘画! 但是国

画的地位和人数已经在慢慢

消减$回到传统是死路一条!

抛弃传统也是一条死路!如

何在当代和传统之间找到最

佳道路1

但是! 无论是第一条道

路还是第二条道路! 都和西

方的艺术有关! 都是西方艺

术基因在起作用$因此!这两

种风格的抽象画总是脱不了

西方艺术的干系! 在视觉形

式风格和材料的归属性上给

我们先入为主的印象是西方

血统$因为离西方太近!无论

是中方还是西方! 都不太满

意这种(混血)的艺术效果$

在西方人的眼睛里! 和西方

抽象表现主义血缘近的艺术

作品! 总是有别人的儿子孙

子之嫌$ 中国抽象艺术老是

抱着别人的孩子与西方接

轨!是要让人笑话的!没有自

己的(种)!就没有话语权2要

和世界接轨! 就必须远离西

方$所谓远离!就是抽象艺术

的风格&技法&材料和符号!

都应该完全存在于本土文化

中的! 一眼看上去就是中国

文化血统$ 而这种血统是东

方的&本土的!中国抽象艺术

视觉精神的$

离世界性的抽象艺术图

式越远! 说明我们的艺术离

世界艺术巅峰越近$

中
国
抽
象
艺
术
应
远
离
西
方
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威尼斯双年展中国馆策展人招批评

" 火爆的拍卖行业中暗藏不少问题 图 $%

" 威尼斯双年展中国馆场景之一
" 威尼斯双年展中国馆场景之二 图 $%


